

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO. C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 12 de Octubre de 1895.

Num. 49

4

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como no suscriptor.

EL DIARITO

La Velada del 10.

Anoche tuvo lugar como se había anunciado, la fiesta artístico literaria en Celebración del XXVII aniversario del célebre grito de Yara en los campos de Cuba, lanzado por el patriota Carlos Manuel de Céspedes, el héroe legendario.

Abrió la velada nuestro amigo don Emilio Pacheco á nombre del "Club Costarricense José Martí" y á la verdad que su palabra fácil y enérgica nos hizo recordar al verdadero tribuno poseído del Dies Irae al defender los derechos Cubanos y los sagrados principios de Patria y Libertad.

Después la Sra. de Cañizales recitó admirablemente una composición poética que fué muy aplaudida y que le mereció justos homenajes de algunas personas distinguidas.

A nombre del Club "Hermanos Maceo" habló el exquisito poeta Soto Hall y con frase cálida y nerviosa hizo la brillante apología de los héroes mártires que han sucumbido en las luchas del 68 y la presente, condoliéndose al mismo tiempo de que la América no reconozca todavía la beligerancia de ese pueblo espartano digno de ser considerado como héroes inmortales.

del Continente, ya que no el brazo, siquiera una ofrenda para la sultana de las Antillas. Bajó en medio del aplauso general.

La señorita Ana María Moya nos recitó una elegante y bizarra composición del infortunado Juan Clemente Zenea titulada "A las Armas", en que no hallamos que admirar más, si las estrofas valientes del autor A Fidelia, ó la delicadeza y soltura que la cubanita supo dar á la inspiración fogosa de aquel hijo del trópico.

Y luego la Sta. Angelina Castro nos cautivó con su bellísima voz, haciendo que de su garganta brotara un torrente de notas armoniosas y conmovedoras. El público correspondió dignamente con una brillante salva de aplausos.

El tierno y delicado poeta J. J. Palma se hubiera dado por muy bien servido, estando anoche, al oír en boca de una linda chiquitina hija de don Constan Audrain, aquellas décimas inflamadas de amor patrio, en que llora, cual la tórtola sin nido, la cautividad de Cuba.

Una onda de flores frescas y primaverales para coronar la frente de esos diez briles!

Pero si hemos de ser justos nos gustó sobremanera, casi más que los otros oradores, por su poca edad, el joven Francisco Chavez, hijo del malogrado Chavez Castro, como cariñosamente se le conocía entre nosotros, que con gran despreocupación subió á la tribuna y luego una serie de pensamientos y oraciones se dejó oír de sus labios tan

epopeya; inmortalizando sobre todo al egregio José Martí. Habló en nombre del Club Hermanos de María Maceo. Un apretón amigo. El porvenir le sonríe. Don Gerardo Matamoros lo hizo representando al "Club General Maceo" y supo colocarse como otras veces á la misma altura.

Como los otros fué bastante aplaudido,

Se cerró la Velada con el hermoso Himno Cubano en medio del regocijo general.

Ay! de aquella fiesta sólo nos queda el recuerdo y los rostros de rosa de aquellas mujeres grabados en nuestros corazones.

Que el próximo 10 de Octubre de 1896 sea para los cubanos la reivindicación completa de sus derechos, el triunfo definitivo de su libertad y así poder formar parte en el hermoso Concierto republicano de América!

Julio del Río.

Colaboración

12 DE OCTUBRE.

(HONOR A ITALIA.)

Era el mes de Agosto de 1492. Tres humildes carabelas con rumbo al occidente, salen de las costas españolas y se aventuran en la inmensidad azul; un fraile, símbolo del cristianismo, bndice la arriesgada expedición y una multitud inquieta y estupefacta, ve alejarse las tres naves, hasta que por último desaparecen allá en la línea que une el cielo con el mar.....

¿Quién es aquel atrevido navegante que desafiando las preocupaciones de todo un mundo, se aventura en las ignotas soledades de los mares?

Es el genio italiano, el hijo de la patria del divino Dante, el forastero de la Rábida, el mismo que con mirada sobre humana entrevé al travez de la oscuridad de su tiempo, las bellezas de un mundo, que allá, al otro lado del océano, se erguía altivo, y esplendente.

Es el que sin temor á las fantásticas cataratas

que horrendas se precipitan en el confin de los océanos, va en busca de la tierra "que jamás ojos humanos vieron", mientras llegara en poco, el día que otro hijo de la misma Italia la dara á conocer al mundo con todos sus encantos y deberá darle el bello nombre de América.

¿Cómo no amarte oh artística y bella Italia, cuando tu diste la esencia para esa empresa sublime, jamás concebida por hombre alguno!

¿Por qué no fuisteis vos, hija de la belleza, la encargada también de trasportar á estos suelos dignos tan solamente de tí, esa civilización que con tanto desinterés esparcisteis en el concierto de los pueblos europeos?

Tú como más poética, hubierais sido nuestra hermana. y aquel reguero de luminosos meteoros de tu cielo azul, hubieran venido á alumbrar, animándolao de itálicas inspiraciones, las selvas vírgenes de la América, que pareció que el mismo Dios las había hecho surgir por encanto de los mares. ¡para coronarte á tí Italia sabia, Italia geneasosa!

Tú como nosotros, fuisteis presa de esas hordas, á cuya ambición desmesurada, no bastó nunca, ni los encantos de "la patria donde florece el mirto" ni el oro de "la Virgen del Mundo."

Se alega que los españoles para introducir la civilización, usaron nada menos que de un medio lícito.

No, el indio americano, no era el torpe hijo del Africa que necesitaba recibir la civilización á balazos, no mil veces no, estudiad bien las costumbres de ese pueblo y vereis cuanta fuente de nobleza se encerreba en aquellos hombres de piel rojiza. Ved al libre sumiso hijo de América, ultrajado en su dignidad, esclavizado, explotado por la ambición y arrojado, por un intruso déspota de su legítimo hogar, y lo encontrareis despues, terrible, monstruoso é intransigente.

Tal vez si los aztecas á incas gubiesen sido los conquistadores, no se hubieran portado tan bárbaros y crueles

Koitaba, plantando el estandarte musulmán en las fronteras de la China, es más admirable que Cortés clavando el pendón de Castilla, en la noble Tenochtilán; en nombre de Mahoma, perdona y civiliza, el otro en nombre del Cristo traiciona, saquea, asesina y destruye.

Hay más todavía. Los españoles, en compañía de unos pocos lansquenets, imitando á los vándalos, no respetaron á la matrona de todos los siglos á la madre de la civilización y del cristianismo, sino que la pobre Roma sufrió el saqueo más espantoso durante nueve meses.

“No, no, no quiero ir al cielo, dijo el indio, si allá van los españoles. ¿Qué significan estas palabras que el tiempo no ha podido borrar?”

Esas palabras sintetizan una serie de largas y penosas calamidades; un cuadro negro, salpicado con la roja sangre de nuestros padres, un cuadro..... No, no prosigamos en ese sendero de horripilantes escenas; que deje de ser la fraternidad un anacronismo y que el sueño de los grandes filósofos, germine, como la democracia, en los pueblos de Colón.

* * *

Un hijo de Italia con la insignia de Castilla en una mano, el sombrero en la otra, un viejo fraile arrodillado á sus plantas, una tripulación que también cae prostrado ante aquel semidios, unos árboles altos muy altos y verdes muy verdes, con naturales adornos oscilan de sus copas, y allá en la fresca sombra, unos indios timoratos, con la vestidura de la inocencia y pareciendo subir de entre de la espesa vegetación; he allí el cuadro que representa el descubrimiento de América en la mañana del 12 de Octubre de 1492!

¡Llor á Colón y á su patria la inspiradora Italia

B.

REVOLUCION DE CUBA

SUMARIO DE NOTICIAS.

—El “Sun” en dos magníficos editoriales, se refiere á la circular de Cánovas del Castillo sobre la guerra en Cuba, la que califica de vergonzosa y pide aquel periódico que en nombre de la humanidad el gobierno de los Estados Unidos no consienta se comenten barbaridades en Cuba como en tiempos de Valmaceda.

—El “World” publica como 25 entrevistas con los más prominentes senadores y diputados en Washington favorables al reconocimiento de beligerantes á los cubanos.

—Dicen que se desmiente que el puerto de Banes está en poder de los mambises.

Pues afirmamos una y mil veces que desde que estalló la guerra entran aquéllos y vuelven á salir como “Pedro por su casa”

El vapor Santiago, procedente de Santiago de Cuba, entrado á este puerto en la mañana de hoy, ha traído cartas de esa ciudad hasta fecha 14. Los revolucionarios siguen á los alrededores. Los detalles del combate de Sao del Indio ó La Pimienta, el 30 del pasado y 1^o del corriente, librado por los generales Antonio y José Maceo contra fuerzas de Canellas y Tejera, resultan en una completa victoria para los cubanos. Las fuerzas españolas tuvieron 300 bajas

El correo de la Habana vía Trampa, entrando en la tarde de hoy, trae periódicos hasta el 18. De nuevitas avisan el 15 que el Gobierno de la República Cubana se habrá constituido en Najasa, bajo la Presidencia del señor don Bartolomé Massó, que pocos días ante había llegado á esa procedente de la jurisdicción de Mazanillo.

M. J. BRANDENSTEIN & CO.

SAN FRANCISCO.

118 Y 120 MARKET ST. — 15 Y 17 CALIFORNIA ST.

Franz Wilzer.

GR. BURSTAH — N^o 24.

HAMBURGO

IMPORTADORES COMISIONISTAS

Adelantan fondos sobre café y solicitan Consignaciones, en la seguridad de que quedan satisfechas las personas que los ocupen.

Entenderse con las casas arriba mencionadas ó conmigo directamente en esta Ciudad.

F. W. DIECKMANN.

OFICINA DE JAIME J. ROSS & C^o
SAN JOSÉ.—COSTA RICA.

UN NEGOCIO.

Vendo el todo ó por partes un terreno en la “Pascua” que consta de 250 manzanas, más ó menos, á poca distancia de la línea férrea por la vereda de Fuentes.

Puede comprarse al contado ó á plazos
Cartago, Octubre 5 de 1895.

L. PACHECO.

EL DIARIO

EL DIARIO

LA ESTRELLA

FABRICA DE PUROS Y CIGARRILLOS

Depósito de los mejores tabacos de la Habana, Jamaica, iztepeque, etc

Actualmente tiene gran surtido de tabacos de excelente calidad á precios muy bajos.

PROPIETARIO,

CERFINO A. CANIZARES.
Bajo en medio del antiguo edificio general.
50 varas al Norte del teatro. Variedades.

VINOS FRANCESES

de mesa y de consagración cognacs garantizados legítimos vende á precios sin competencia

EUABDO CHARPENTIER

Unico Agente del acreditado vino A. Gato y propiedad de los señores Tournon y C^{as}

D. H. ENGLER

CASA DE MR. CHASE.—ATRAS DE LA IGLESIA DE LA DOLOROSA.

Da lecciones de francés á \$ 1-50 á domicilio y \$ 1-00 en su casa, por mes.

COCINA Y TIPOGRAFIA

DE

"EL DIARIO"

Situada donde estaba EL HERALDO, Calle 20 N., á

50 varas de la Administración de Correos,

Número 128

Suscripción mensual

Avisos y comunicados más baratos que los demás.

Artículos de interés general, gratis.

Se imprimen con la mayor prontitud folletos, hojas sueltas, periódicos, etc., etc.

JOSÉ MATIAS SALAZAR

Ofrece magníficas cenas todas las noches, principalmente las de funciones teatrales. Sirve comidas á toda hora del día. No hay que olvidarse de CHOMPIPE.

Esquina N. E. de la Plaza del Hospital.

PASTELERIA FRANCESA.

AVENIDA CENTRAL.

Este acreditado establecimiento ofrece al público un constante surtido en pasteles y dulces de todas clase, está hecho cargo de los trabajos el conocido y acreditado dulcero **RAMON CHIRINO.**

HOTEL BELIZARI

6^a AVENIDA O., N^o

MAGNIFICA CANTINA

sutida de licores de la mejor calidad. Se preparan banquetes y cenas y tiene cuartos con magníficas camas. Servicio pronto y esmerado.

Ojo.—Los vinos de este hotel son inmejorables.

EL DOCTOR URIBE

Médico y cirujano

Despacha en la Botica del Doctor Rojas, frente á la Merced.

TIP. EL DIARIO.